
Молчание  наследника
рассматривается как

Наследство  –  это  масса  имущественных  прав  и  обязанностей,
которая  остается  после  смерти  гражданина.  Если  при  жизни
человек владел каким-то имуществом, то со смертью право его
собственности  прекращается,  и  оно  должно  перейти  к  его
наследникам  –  родственникам,  пережившему  супругу  или  иным
лицам.

По  умолчанию,  согласно  установленным  законом  очередям
наследования, имущество должны получить близкие по крови или
на  основании  свойства  лица,  однако  своим  волеизъявлением,
изложенным  в  завещании,  наследодатель  имеет  право  изменить
установленный законом процесс и завещать все, что имеет, любым
лицам, кому посчитает нужным, даже совершенно посторонним.

Наследование по закону и завещанию
Способы  получения  наследства  установлены  в  ст.1111
Гражданского  кодекса  РФ  (далее  –  «ГК  РФ»).

К ним относятся, как уже было упомянуто выше:

наследование по установленным законом очередям;
наследование  по  посмертному  распоряжению  имуществом
(завещанию).

Построение наследственных очередей подчинено правилу, согласно
которому сначала имущество уполномочены получить самые близкие
люди, и далее по степени убывания близости родства.

Если на первоочередной очереди наследников, кто мог бы принять
наследство, не оказывается, тогда право получения имущества
переходит следующей очереди. Если и там никого нет, тогда
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очередь смещается вперед еще на одно звено.

Все  лица,  что  составляют  ту  или  иную  очередь,  наследуют
имущество в равных долях.

Данный  способ  наследования  применяется  в  том  случае,  если
наследодатель  решил  «отмолчаться»  и  не  составил  при  жизни
завещания  –  единственного  документа,  которым  возможно
осуществить  посмертное  распоряжение  своими  вещами,  коими
наследодатель владел.

В ст.1119 ГК РФ регламентирована свобода завещательной воли.
Другими словами, составитель завещания не ограничен какими-то
рамками по выбору своих потенциальных получателей наследства –
можно отписать имущество любым гражданам, даже если с ними нет
родства, юридическим лицам, государству.

Единственное, что ограничивает волю завещателя – это норма
ст.1149 ГК РФ, что предусматривает обязательную долю некоторых
нетрудоспособных или несовершеннолетних лиц.

Даже если эти лица не будут в завещании указаны, они все равно
получат причитающуюся им долю.

Ст.1152 ГК РФ предусматривает, что наследник, который хочет
стать  обладателем  наследственного  имущества,  должен  его
принять. Сделать это можно двумя способами:

Обратившись  к  нотариусу  с  заявлением  о  готовности1.
принимать  наследство.  Это  официальная  процедура
принятия,  которая  сопровождается  всеми  необходимыми
формальностями  по  выявлению  наследственной  массы,
подтверждения прав на него, а также выдачей по итогам
специального  свидетельства,  что  будет  являться
документом,  что  удостоверит  права  наследника  на
полученное  им  имущество.
Осуществив  фактическое  принятие  наследства.  По  нормам2.
ст.1153  ГК  РФ  это  означает,  что  наследник  де-факто
принимает  наследство,  владея  и  пользуясь  вещами



наследодателя  как  своими,  охраняя  имущество,
расплачиваясь  по  долгам  почившего  гражданина.  Этот
способ хоть и не требует никакой бумажной волокиты на
этапе принятия, все же обладает существенными правовыми
изъянами. Например, если наследник один, то он может
себе позволить подобные действия, а если их несколько?
Возможно,  все  захотят  фактически  владеть  имуществом,
каким  образом  разделить  права?  Кроме  того,  без
удостоверяющего документа на унаследованную недвижимость
ею невозможно будет распорядиться.

Правовые механизмы для узаконения фактического владения есть,
речь о них пойдет ниже.

А что делать с теми наследниками, что вообще никаких действий
по принятию наследства не принимают? То бишь, есть граждане,
которые по закону или завещанию имеют право на имущество,
однако  ничего  не  предпринимают  для  того,  чтобы  данное
имущество  принять.

Закон исходит из соображений, что все потенциальные наследники
должны по своей инициативе реализовывать свои права. Другие
наследники или нотариус этого делать не обязаны. Как только
лицо  из  числа  вероятных  наследников  узнает  о  кончине
наследодателя,  нужно  обращаться  к  нотариусу  для  начала
производства по наследственному делу.

Многие ошибочно считают, что нотариус сам должен осуществлять
розыск всех возможных наследников, вплоть до самых дальних
родственников. Это не совсем так. Дело в том, что у нотариуса
есть обязанность сообщать об открытии наследства только тем
лицам, информацией о которых он располагает.

Получить подобную информацию нотариус может от завещателя или
других наследников, что уже обратились к нему с заявлениями о
принятии наследства.

Если  наследник  знал  о  необходимости  посещения  нотариальной
конторы, но свое право в установленный полугодовой срок со дня



смерти  не  реализовал,  то  он  с  высокой  долей  вероятности
наследства уже не увидит.

Опоздавшие  наследники  должны  будут  получить  письменное
согласие  других  лиц,  что  уже  вступили  в  наследство,  на
принятие его в свои ряды, а если такого согласия получено не
будет, то обратиться в суд. В судебном процессе нужно будет
доказать,  что  пропуск  срока  был  допущен  по  объективным
уважительным  причинам,  иначе  суд  в  допуске  к  наследству
откажет.

Бывают и иные ситуации – наследник обратился к нотариусу, как
положено,  написал  заявление  и  предоставил  все  требуемые
документы, но за свидетельством о праве на него так и не
явился.

Здесь  никаких  законодательных  нарушений  быть  нет.  Согласно
ст.1163 ГК РФ, свидетельство можно получать в любое время
после истечения полугодового срока.

Как уже упоминалось, наследство можно принять не только через
нотариуса, но и по факту. До поры до времени, наследник не
будет  сталкиваться  со  сложностями,  но  как  только  встанет
вопрос  с  оформлением  государственной  регистрации  права  на
недвижимость или транспорт, здесь проблемы и начнутся.

Если оформлять наследство в официальном порядке, нотариусом
будет выдано свидетельство, с помощью которого перерегистрацию
права будет возможно без всяких проблем осуществить. Если же
такого документа на руках нет, то придется обращаться в суд,
чтобы получить судебное решение о признании факта принятия
наследства.

Для этого в суд нужно будет предоставить документы, которые бы
свидетельствовали о том, что гражданин действительно владеет и
пользуется имуществом как своим.

Это могут быть:



квитанции об оплате коммунальных услуг;
расписки о погашении долга наследодателя;
договоры  на  строительные  или  монтажные  работы  по
улучшению имущества;
чеки о приобретении стройматериалов.

Могут быть использованы и свидетельские показания. Если суд
сочтет, что доказательства достаточны, то выдаст решение о
признании  права  на  наследство,  которое  будет  равноценно
нотариальному свидетельству по своей юридической силе.

Общий срок для принятия наследства устанавливается в ст.1154
ГК РФ и составляет шесть месяцев со дня ухода в мир иной
наследодателя.

Данный срок определяется в соответствии со свидетельством о
смерти, которое выдается органами ЗАГСа.

В свидетельстве, в свою очередь, дата появляется исходя из
засвидетельствованного  медицинскими  документами  факта
биологической смерти, либо на основании судебного решения о
признании человека умершим.

Именно с этой даты и берет начало полугодовой срок, в течение
которого нужно обратиться к нотариусу.

Данный  срок  продлевается  только  в  установленных  законом
случаях,  как,  например,  при  наследственной  трансмиссии
(ст.1156 ГК РФ) или в случае непринятия имущества другими
наследниками (ст.1154 ГК РФ).

Произвольно расширять границы данного срока нотариус права не
имеет.


